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记 者 仇龙杰
实习生 鲍袆禾 杨宇辰

禁渔期，江北区部分菜市场
商户称自己售卖的海产品是“热
气货”，引发网友担忧。记者经实
地暗访后，于 8 月 1 日、2 日先后
在宁波日报报网端进行了报道。
江北区市场监管局调查后表示，
日 湖 菜 场 6 个 摊 位 水 产 “ 热 气
货”均为冷冻品。

报道引起了广大网友的关注
和讨论。网友“关注民生”留言
称，不只是在江北区，其他地方
的菜市场买鱼买蟹，很多摊主也
说自己卖的是“热气货”，价格比
一般的贵数倍不止，市民难以分
辨真假；不少网友表示，如真是

“热气货”，相关部门查查源头，
菜市场商户是从哪里进货的，供

货方是谁，是不是禁渔期后偷捕
的？也有网友提出，江北日湖菜
场 商 家 将 冷 冻 货 说 成 是 “ 热 气
货”，属于欺骗消费者，市场监管
部门应该对他们作出处罚。

连日来，记者走访了市区多
家菜市场和批发市场，发现摊主
口中的“热气货”比比皆是。

鄞州区张斌桥菜市场以售卖
高档海鲜著称。在市场内，记者
看到很多摊位在卖海产品，摊主
直言所售鱼类皆为从象山网来的

“热气货”。“不是‘热气货’我一
分钱不要！”在一家售卖海鲜的摊
位 上 ， 摊 主 表 示 ， 今 年 “ 冷 气
货”没人要，称本地人都是奔着
买“热气货”来的，各个摊位也
基本都有“热气货”卖。当记者
询问禁渔期哪里进的这些鱼，该
摊主并不愿多说。

记者又走访了海曙区中心菜
市场，有一名卖鱼产品的摊主告
诉记者，所售为“热气货”，非常

新鲜。记者看到摊位上的鲳鱼普
遍手掌大小，表面鲜亮平滑。“我
这里全是热气的，冷冻的不卖，
现在‘热气货’已经不多了。”该
摊主表示，所售鲳鱼根据大小和
品质，售价在每公斤 200 元至 280
元之间。

记者还先后暗访了鄞州区钟
公庙农贸市场、高新区清水桥菜
市场、宁波水产品批发市场等，
摊主口中的“热气货”很多。

针对这些情况，记者采访了
宁波市农业农村局。据渔业执法
部门相关负责人介绍，市面上并
不是所有的“热气货”都是违法
的，通过合法钓具作业、合法进
口，以及合法养殖的海产品在市
面上销售是正当的。但这毕竟是
少量的。

该负责人告诉记者，目前市
面上冷冻保鲜技术非常先进，一
些 经 超 低 温 冷 冻 的 海 产 品 ， 外
观、口感与新鲜海产品差不多，

专业人员都无法通过外观来判断
是热气鱼还是冷冻鱼，所以他们
在日常监管过程中，一般以索票
索证溯源管理。

对于某些商户声称售卖的海
产 品 为 禁 渔 期 间 捕 捞 而 来 的

“热气货”的情况，他表示渔业
执 法 部 门 每 天 都 在 对 偷 捕 行 为
开 展 打 击 与 检 查 ， 包 括 和 海 警
部 门 联 合 开 展 海 上 巡 查 、 对

“ 三 无 ”船只的违法捕捞行为予
以打击等。

既然合法的“热气货”是少
量的，那么市面上为何有这么多
声 称 是 “ 热 气 货 ” 的 ？ 该 负 责
人 称 ， 他 们 会 和 市 场 监 管 部 门
联 合 执 法 ， 共 同 打 击 违 规 销 售
海 产 品 和 欺 骗 、 误 导 消 费 者 的
行 为 。 后 期 将 加 强 监 管 和 溯 源
检查，如发现商户违规采购禁渔
期后捕捞的海产品，将采取相应
处罚措施。

相关进展，记者将继续关注。

记者暗访市区多家菜市场和批发市场

摊主口中的“热气货”比比皆是

本报讯（记者陈朝霞 通讯员
崔宁 彭娜） 前天中午，海曙区鄞
江镇它山堰村发生一起路人联手救
助落水者的暖心故事。

参与救人的“新宁波人”冯兰
芳告诉记者，当天中午 11 点 30 分
左右，她步行回家，当行至古堰
路和水中路交叉口处的埠头位置
时，无意间一扭头，惊讶地发现
一 旁 的 鄞 江 河 上 竟 漂 浮 着 一 个
人。当时她被吓了一跳，第一反
应就是赶紧救人。由于她不会游
泳，只能大声呼喊，希望有人听见
能赶快过来救人。

冯兰芳的呼救声被当时正在自
家小店里休息的它山堰村村民朱沪
渭听到了，他立即赶往现场，这时

另有一名路人闻声而来。
50 岁 的 朱 沪 渭 跑 到 河 边 一

看，那人一动不动，嘴唇发青，情
况危急。他二话不说就跳进河里
向 落 水 者 游 去 ， 游 到 对 方 身 边
后，他抓住对方的双腿用力向岸
边拖。这时，冯兰芳和那位热心
路人在岸边接应。三人齐心协力
将溺水者拖上岸后，见其意识全
无，当即一边展开施救，一边拨打
120 和 110 反映情况，并联系村委
会寻找落水者家属。

不久，在家属陪同下，溺水者
被救护车送往医院救治。据了解，
落水者为鄞江镇光溪村村民，因年
纪较大，目前正在医院接受进一步
治疗。

老人不慎落水 路人联手救助

本报讯 （记者孙吉晶 通讯
员胡丹丹 蒋攀）“大家再加把
劲，抓紧时间把车上的梨搬进冷
库，后面还有好几车在排队呢！”
昨天上午，看着辛苦抢收下来的
翠冠梨顺利“入住”原先用来存
放柑橘的冷库，宁海县登喜翠冠
梨专业合作社理事长陈兆双稍松
了口气。

眼 下 正 是 翠 冠 梨 采 摘 高 峰
期 ， 宁 海 长 街 洋 湖 村 翠 冠 梨 迎
来 丰 收 。 受 台 风 “ 杜 苏 苪 ” 影
响 ， 广 东 、 福 建 、 上 海 等 地 的
收 购 商 都 回 去 了 ， 导 致 果 农 们
抢 收 下 来 的 翠 冠 梨 无 人 问 津 。
一 下 子 失 去 了 销 路 ， 而 翠 冠 梨
等 时 令 水 果 又 不 耐 存 放 ， 急 需
大 批 量 的 冷 库 储 存 。 这 让 当 地
的翠冠梨种植户和合作社负责人
心急如焚。

“我们合作社加上村民自己的
冷库，已经储存了 50 万公斤翠冠
梨，但远远不够。”陈兆双说，基
地里还有 90 多万公斤的蜜梨没有
采摘，一旦来台风，果农一年的
辛苦就白费了。

长 街 镇 政 府 得 知 这 一 情 况
后迅速行动，一边积极为果农寻

找销路，一边组织力量排摸全镇
范围内的空闲冷库。

长街是农业大镇，拥有大量
的蔬菜、水果种植基地。一些种
植 户 自 建 了 冷 库 ， 用 来 存 放 蔬
菜、柑橘等。“我们经过协调，让
农业合作社把空闲的冷库先让出
来，用于翠冠梨短时保鲜，再逐
步投放市场，以解翠冠梨种植户
的燃眉之急。”长街镇政府农办主
任钟建永说。

目前，长街镇已帮助翠冠梨
种植户落实 4 家农业合作社的冷
库 ， 可 以 储 存 10 万 公 斤 翠 冠
梨 。 钟 建 永 说 ， 目 前 冷 库 还 有
一 定 的 缺 口 ， 镇 里 还 在 联 系 周
边 乡 镇 ， 帮 助 农 户 落 实 更 多 的
冷 库 资 源 。 等 台 风 天 过 去 ， 镇
政 府 再 联 系 水 果 市 场 帮 基 地 清
理库存。

为了帮果农节约成本，长街
镇牵头组织基地负责人和 4 家合

作社负责人碰头协商，经双方协
定：免收冷库租金，只收取每月
每斤 0.1 元的电费。

到目前为止，长街大青海渚
果蔬家庭农场已接收了基地运来
的 5 万多公斤翠冠梨。“农民都是
靠天吃饭，谁都会碰到困难，能
帮一点是一点。”农场负责人王三
中 表 示 ， 翠 冠 梨 储 存 在 他 们 冷
库，等台风过后再销售，可以减
少很多损失。

宁海4家合作社为果农让出冷库

戴 宇

据昨天 《宁
波日报》 民生版

报道，台风来临前，象山果农忙
着抢收苹果梨，没想到储存遇到
了大难题。包括宁波绿畅农业发
展有限公司在内的象山 4 家爱心
企业知道情况后，及时向果农免
费提供冷库储存，消除了果农们
的后顾之忧。

如今正值象山定塘苹果梨的
采销旺季，如果没有台风的滋
扰，对于广大果农而言，挂满枝
头的梨果就是一颗颗“幸福果”

“致富果”，等待着丰收后的大创
收。然而为了将台风有可能带来
的损失降到最低，果农不得不采
取抢摘抢收措施，可是存储的难
题令人堵心。

苹果梨作为主要经济作物，
本是广大农民的主要经济来源之
一。尽管天灾不可违，但是如果
不及时解决好仓储问题，果农收
益就会折损，“幸福果”“致富
果”就会成为“烦恼果”。绿畅
公司等 4 家爱心企业冷库的免费
开 放 之 举 ， 犹 如 一 场 “ 及 时
雨”，解了果农“燃眉急”。

俗话说“一方有难，八方支

援”“朋友多了路好走”。作为靠
山吃山的果农，靠天吃饭很大程
度上影响着他们的荷包丰盈，假
使没有储存的冷库，象山果农的
苹果梨就要烂掉，收入要大受影
响。从这个层面上来说，象山 4
家爱心企业的行为何尝不是为了

“共同富裕”？
在这里除了要点赞绿畅公司

等 4 家爱心企业外，也要呼吁有
条件的企业做农民兄弟的真朋
友，在他们困难中，能有更多的
力量可以与他们温暖同行。

（欢迎投稿，来稿请发民生
邮箱1871684667@qq.com）

这何尝不是一种“共同富裕”

记 者 杨绪忠
通讯员 葛逸泽

近 段 时 间 以 来 ， 超 强 台 风
“杜苏芮”“卡努”接连生成，给
市 民 出 行 安 全 造 成 了 不 小 的 影
响。强风暴雨天气下，一些生活
类的设施受到不同程度的损伤，
加 大 了 安 全 隐 患 ， 就 像 一 颗 颗

“炸弹”，时刻威胁着城市居民出
行安全。如何排除这些“城市家
具”的安全隐患，成为大家不得
不关注的事情。

7 月以来，宁波市智慧城管
中心对全市“城市家具”做了大
检 查 ， 每 天 出 动 网 格 监 督 员 95
人，加强高架、下穿立交、桥涵
隧洞、历史易涝点的巡查，对老
旧社区、农贸市场、写字楼、学
校、医院等重要场所周边，拉网
式地毯式开展风险隐患排查，将
一些破旧不堪、摇摇欲坠的设施
做了综合统计。截至目前，发现
820 个道路坑洞破损、539 棵树木
倒伏断枝、246 个户外广告牌破
损、218 个窨井盖缺失、188 个电
力 设 施 破 损 、 73 个 花 箱 破 损 、
109 条线缆下垂、109 个工地围挡
破损、47 盏路灯不亮等问题，为
处置部门的专项整治提供了有力
的数据支持。

除了以“行走甬城”的方式
发现安全隐患外，智慧城管中心

还借助无人机来提升工作效率。
这些空中“安全隐患排查员”专
门 检 查 高 层 建 筑 中 的 “ 危 险
品 ”。“ 老 旧 小 区 居 民 喜 欢 在 屋
顶、阳台边、空调外机上堆放一
些物品，如木板、破旧家具、白
色泡沫箱、塑料板等，这些轻质
物品容易被狂风刮走，成为高空

坠 物 ， 对 行 人 造 成 安 全 隐 患 。”
市智慧城管中心相关工作人员介
绍 ， 他 们 已 出 动 无 人 机 50 余
次，全域寻找“高空隐患”100
余处。

市智慧城管中心提醒市民，
近 期 台 风 活 动 频 繁 ， 请 广 大 市
民、游客关注身边的安全隐患，

做好应急防范。
为了更好维护市容环境，避

免 在 台 风 天 气 发 生 不 必 要 的 事
故，可以通过@甬城智慧城管微
博，或微信搜索公众号“宁波市
综 合 行 政 执 法 局 ” —“ 共 参
与 ” —“ 我 来 管 事 ” 进 行 上 报

“城市家具”的安全隐患问题。

当心身边“城市家具”的安全隐患

随意放置杂物。

小区内楼顶的钢结构已经生锈，尖锐锋利的支
架触目惊心，倘若掉落，后果不堪设想。

阳台摆放的这些花盆是那么的“弱不禁风”。

本报讯 （记者吴向正 通讯
员龚静） 昨天下午，鄞州区美发美
容行业协会的几位会员在协会秘书
长、协会慈善义工大队大队长郑亚
丽的带领下，又一次开着私家车来
到黄女士的葡萄园，继续替协会成
员采购 20 箱“爱心葡萄”。

就在前一天，郑亚丽和会员鲍
乐 乐 等 人 刚 来 过 这 儿 买 去 358 箱

“爱心葡萄”，其中 300 箱用来送给
鄞州区环卫工人。另外，上周日，
郑亚丽还特意组织她的 13 位同学
一起来到这家葡萄园，买去 56 箱

“爱心葡萄”。“受台风影响，田里
的葡萄又要遭殃，幸亏鄞州的美发
美容师们前来采购，真是帮了我大
忙啦！”黄女士感激地说。

郑亚丽和他的队友、慈善义工

为何如此“青睐”黄女士的葡萄园
呢？这里面有个感人的故事！

2019 年夏天，鲍乐乐无意中
得知附近一家种植园遭受台风灾
害，许多葡萄架倒塌，葡萄急需采
摘和出售，否则损失很大。鲍乐乐马
上把这个情况告知郑亚丽。郑亚丽
立即通过协会微信群发动会员一起
想办法，结果大家表示会尽量采购

“爱心葡萄”。后来郑亚丽带着几位
会员，开车到黄女士种植园采购了
400 箱“爱心葡萄”，然后一家一家
地把葡萄送到会员们的手上。

此后，这个爱心团队就一直
没有停止过帮助黄女士销售“爱
心葡萄”的步伐，每年采购数量
都在 300 箱以上，已经坚持了整整
5 年了。

这批美发美容师有大爱
连续5年采购“爱心葡萄”

实习生 鲍祎禾 杨宇辰
记 者 仇龙杰

进站口在哪？厕所有几个？到
达杭州南站后如何换乘？⋯⋯宁波
至杭州城际列车开通后，引发甬城
市民极大的关注。8 月 1 日，有数
名网友通过宁波民生 e 点通群众留
言板咨询相关事宜。

这些问题具体涉及城际列车的
乘坐方式、列车上的公共设施及到
达杭州南站后的换乘方式等问题。
前天，记者特地去体验了一番，几
个提醒与大家分享。

提醒1：进站口，在
火车站北广场

城铁乘车需前往铁路宁波站北
广场，进站口处有明显的宁波城铁
标志。

据了解，该城铁初期一天开行
两趟列车，分别于 727 和 1304
从宁波站出发，全程 2 小时 4 分钟。

当天，记者选择早上这趟列车
出行，7 点抵达车站时，距离发车
还有 27 分钟，但此时候车室里已
经人山人海，人工售票处更是排起
了长龙。

其实，大家完全可选择宁波市
民卡、公交卡或微信、支付宝乘车
码扫码进站，省时省力。

提醒2：座位有电源，
厕所在两端

上车后，记者体验了一下座
位，发现座椅宽敞且间距较大，乘
坐舒适。座椅上方配备有常规的行
李架，下方有电源插座。

之后，记者特别留意了一下网

友关心的卫生间的位置。列车共有
8 个车厢，配备了 2 个卫生间，分
别位于车的头部和尾部。记者看
到，卫生间内干净整洁，设施设备
齐全。

提醒 3：认清换乘指
示，可取暖心便签

两个小时后，车子抵达杭州南
站。出站后，跟随指示，即可找到

“绍兴城际”出口。
为何杭州南站的出口上写的是

“绍兴城际出站口”？这让记者颇感
疑惑，询问了工作人员之后得知，
这是该站的唯一出口，因为运营公
司是绍兴城际，所以出口写的是

“绍兴城际出站口”。
出了该口，稍微向南走一段距

离，就能看到换乘的指示牌。跟
随 指 示 箭 头 ， 乘 客 搭 乘 扶 梯 下
楼，继续向东走，就可以看到地
铁、公交车、出租车、网约车等换
乘指引牌。

在换乘过程中，记者看到墙上
挂着从杭州南站到杭州各地及周边
地点的交通指南便签条，市民可自
取。便签条上面清楚标注了各个地
点的前往路径和换乘方式，非常有
创意，也很贴心。

不过，记者也发现了在秩序和
管理方面存在的一些问题。比如，
候车厅检票口处闸机数量不足，在
检票时间结束之前仍有人未完成检
票，不少乘客只能到站后补票。候
车厅明显局促，人工售票处与闸机
口距离过近，导致乘客在完成安检
后无法分清检票队伍和购票队伍。
且排队买票、检票过程中有不少市
民插队，未见有人管理。此外，列
车上厕所没有明显标识，很多乘客
找不到，且等待时间较长。列车上
除了两头厕所外，未见垃圾桶，乘
客不知将垃圾扔往何处。相信在未
来的管理中，这些问题都能够得到
解决。

杭甬城铁人气爆棚
这份乘车体验为你解惑

出站请认准这个“唯一出口”。 （鲍祎禾 摄）

空调外机框架单独放在薄薄的临时顶棚上，存
在随时掉落的风险。

让我们看看住宅小区里存在的一些问题


